

## COLUMNAS 14 DE ENERO 2020

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

La incontinencia de Santiago

Lo menos que puede uno reconocerle al fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, es su acierto en el reproche a quienes, desde el equipo de mayor confianza del presidente de la República, *balconean* persecuciones contra eventuales infractores de la ley, violentando su derecho al debido proceso.

El reclamo tiene relevancia no solo porque su trabajo es vulnerado con temerarios señalamientos públicos de funcionarios ajenos al Ministerio Público federal (que la defensa de los probables imputados puede alegar para evadir la justicia), sino porque lo hizo ante el cuerpo diplomático mexicano adscrito en el extranjero, en la Secretaría de Relaciones Exteriores.

La *directa indirecta* surgió como respuesta a la pregunta de la representante de México ante los organismos internacionales en Ginebra, Suiza, Socorro Flores: "¿Hasta qué punto se están tomando en cuenta las recomendaciones que los órganos de tratados han hecho a México, y en particular a la Fiscalía, sobre la instrumentación de derechos humanos, el arraigo, la *presunción de inocencia*, la persecución de crímenes de delincuencia organizada? En todas estas iniciativas que están evaluando en la fiscalía, ¿se están tomando en cuenta las obligaciones de México en materia en derechos humanos...?"

Gertz capitalizó la inquietud: "Sí señora. Mire, la Fiscalía como órgano autónomo *ha sido muy respetuosa de la presunción de inocencia y qué bueno que usted lo señala* porque hay unidades, no de la Fiscalía sino *del gobierno*, que no respetan esa presunción. Así que se los haremos saber de parte de usted *para ver si nos hacen un poco más de caso*. Porque nosotros sí lo tenemos muy claro, y no hacemos ese tipo de afirmaciones que vayan contra la presunción de inocencia, porque *no son legítimas y generan una grave crisis en el aspecto procesal*, porque luego nos acusan de faltas al debido proceso y eso no lo hacemos, pero *hay quien sí lo hace y todo mundo sabemos*", respondió. Aunque no mencionó su nombre y puesto que se refirió a "unidades" del gobierno federal, el aludido obvio fue Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda, quien parece haber apechugado la advertencia porque, elusivo, se limitó a decir: "No tengo ningún comentario al respecto. Siempre mucho respeto hacia el fiscal y nada más. Mucho respeto...".

Con asombrosa frecuencia, Nieto suele participar en las conferencias mañaneras del Presidente, en las que profiere afirmaciones que engrosan la nómina de perseguidos. La semana pasada incorporó a la orden Legionarios de Cristo y a Marta Sahagún con la insidiosa y vaga declaración de que se descubrió "un vínculo" de la organización religiosa con la esposa de Vicente Fox. La afirmación deja ver que el funcionario concibe a la congregación fundada por el depredador sexual Marcial Maciel como algo semejante a un grupo del crimen organizado.

¿Olvida que por su incontinencia verbal en el caso Odebrecht-Lozoya fue cesado como fiscal electoral...?

### COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

#### EL INSABI UN DESASTRE

*No pueden ser sus peores enemigos; bueno, a veces sí.*

**Florestán**

En su colaboración semanal en *El Universal*, el ex secretario de Hacienda de la 4T, Carlos Urzúa, hizo un análisis demoledor del Instituto Nacional de Bienestar, Insabi, análisis que fue desmontado parcialmente, ayer, por su titular Juan Antonio Ferrer.

El maestro en administración de empresas y experto en antropología negó el documentado desastre que ha sido la activación de ese instituto que viene a suplir al Seguro Popular, que atendía a más de 60 millones de mexicanos sin seguridad social, un esquema que armó el doctor Julio Frenk en el

sexenio de Vicente Fox, hasta su defunción oficial, el pasado día 1. Ferrer me dijo que desde que Urzúa despachaba en Hacienda, estaba en desacuerdo con su creación pidiendo, dijo, más intervención privada, lo que, añadió, iba contra el proyecto de la 4T. Urzúa publicó que el diseño del Insabi *carece del debido sustento normativo, financiero y operativo, lo que puede condenarlo a convertirse en una riesgosa quimera*, y habla de *preocupantes errores de párvulos*: la falta de un esquema de financiamiento, operación, afiliación, contratación de personal, compra de medicamentos, falta de certidumbre en cuanto a sus aportaciones y de reglas claras. A esto fue respondiendo Ferrer, quien aceptó errores por lo menos de comunicación, que los ha habido peores. Para el director del Insabi, el problema central, al igual que apuntó el presidente López Obrador, ha sido *el boicot de quienes surten medicamentos*, a los que el gobierno no ha podido sancionar a pesar de tratarse de un delito de lesa humanidad: especular con medicinas. Ferrer garantizó que todos los servicios médicos en todos los institutos, hospitales de todos los niveles y clínicas y las medicinas serán gratuitos para todos los mexicanos que carezcan de la seguridad social del IMSS, del Issste, de Pemex o de las Fuerzas Armadas. Vamos a ver si todo lo que garantizó el director del Insabi lo cumple, porque puso su palabra y su cargo como garantía. Y es que hasta ahora, el proceso ha sido un caos, un desastre, un modelo de lo que no puede ser, pero ha sido.

#### **RETALES**

- 1. DESMENTIDO.** Ahora resulta que el anuncio hecho por el embajador de China en México, Zhu Qingqiao, es justamente un cuento, chino, claro. Dijo el lunes que dos bancos chinos están financiando con 600 millones de dólares la refinería de Dos Bocas y ayer Rocío Nahle lo desmintió. Dijo que no hay ni un yuan en esa obra;
- 2. CERDOS.** Dice el gobernador Bonilla, morenista de Baja California, que los empresarios de su tierra *lloran peor que un puerco atado en un cerco*, por el aumento de impuestos que ha decretado por la libre; y
- 3. MAREOS.** Dice Jesús Seade: *entre trifulcas mareadas me entero que ya me voy. ¿De dónde?*, se pregunta. Y dice que no, que se queda en su cargo de subsecretario en la SRE hasta que le digan. **Nos vemos mañana, pero en privado**

#### **COLUMNA TRASCENDIO**

##### **DIARIO MILENIO**

QUE de pronóstico reservado será la primera reunión que la titular de la CNDH, Rosario Piedra, sostendrá con la Comisión de Derechos Humanos de la Cámara de Diputados el próximo 23 de enero, pues PAN y PRD mantienen sus cuestionamientos a la legitimidad del nombramiento e incluso sigue pendiente una demanda de amparo presentada por el blanquiazul contra lo que considera una “elección fraudulenta” de la ombudsperson en el Senado —entre gritos, jaloneos y llaves de lucha— en noviembre pasado.

QUE los gobernadores panistas harán una contrapropuesta al presidente Andrés Manuel López Obrador hoy durante la reunión de la Conago, pues buscan que el gobierno federal envíe recursos a los estados y así financiar los servicios médicos, sin que ello implique firmar el convenio con el nuevo Seguro Popular. Por lo pronto, serán los secretarios de Salud de las 10 entidades en manos del PAN los que afinarán el plan.

QUE ya serán tres los movimientos de altos funcionarios en la Administración Central de Operación Aduanera en este gobierno con la muerte el sábado del almirante Juan Ramón Alcalá Pignol, por lo que el SAT deberá designar titular y afrontar el dilema de si se decanta por otro mando, ante las críticas por la “militarización” del sector. Aunque la intención de enviar militares tiene el propósito de combatir la corrupción y tráfico de armas y droga, algunos sectores académicos y de derechos humanos cuestionan la falta de capacitación de ese personal en la materia, lo que provoca menor recaudación, y la eventualidad de algún disenso con EU, con quien se negocia 80% del comercio nacional.

#### **Universal:**

**Serpientes y Escaleras / [El presidente no quiere hacer cambios](#)  
/ Salvador García Soto (p.11)**

#### **Universal:**

**[Nominalismo](#)  
/ José Woldenberg (p.13)**

#### **Excélsior:**

**Juegos de Poder / [Ideas fijas de AMLO y el estancamiento económico](#)  
/ Leo Zuckermann (p.9)**

#### **Financiero:**

**Uso de Razón / [Ya pónganse a gobernar: cero empleos, Presidente](#)  
/ Pablo Hiriart (PP-30)**

#### **Milenio**

: Día con Día / [Incertidumbres del Insabi](#)  
/ Héctor Aguilar Camín (p.3)

Financiero:  
Estrictamente Personal / [Las malas horas de Marcelo](#)  
/ Raymundo Riva Palacio (PP-31)

El Heraldo:  
Alhajero / [La segunda línea del gabinete](#) /  
Martha Anaya (PP-5)

El Heraldo:  
Historia de lo Inmediato / [Demasiada grilla en el gabinete](#)  
/ Álvaro Delgado (p.8)

Jornada:  
[Los encargados del sector salud hacen politiquería barata:](#)  
[Martínez Cazares](#) (p.4)

Universal:  
Historias de Reportero / [Hijo de senador "Napito" presume 31 vehículos](#)  
/ Carlos Loret de Mola (PP-5)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.23)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.11)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46-47)

Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

) Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

*Álgida la lucha por el control del ayuntamiento de Ocuilan  
Se confunde lo sentimental con la aplicación de la ley  
Hija del ex alcalde busca intimidar al alcalde suplente, para presionar  
Busca Fernando Flores aportar más al país, desde Metepec. Contundente  
Ariel García logró mantenerse en Talleres Gráficos de México  
Avala Ombudsman protocolo "mochila segura"*

La lucha por el control del ayuntamiento de Ocuilan alcanzó un tono álgido producto de la desesperación y falta de operación política de la familia Linares, al grado de que ahora quieren intimidar al presidente municipal suplente Vicente Rivera Fuentes, sugiriendo que puede estar involucrado en los hechos donde murió Félix Linares González, quien se desempeñaba como alcalde constitucional, sembrando la posibilidad de que no fue un accidente sino un atentado.

Vanessa Linares Zetina, hija del ex alcalde y presidente del organismo DIF municipal, ofreció una conferencia de prensa, donde cuestionó la postura de Vicente Rivera, quien solicitó al cabildo ser llamado para rendir protesta como alcalde sustituto, pues reveló que se le pidió aguardar los tiempos para que se llevaran a cabo las exequias correspondientes.

Hace bien Vanessa Linares en dejarse llevar por el sentimentalismo tras la muerte de su padre y benefactor, lo cual es propio por los lazos consanguíneos que los unían, sin embargo como política debe entender que los gobiernos municipales deben manejarse con apego a lo que marca la ley, esta no entiende de sentimientos, por ello debe haber claridad y certidumbre en el ayuntamiento.

Es decir, el alcalde suplente está en su derecho de pedir que se cumpla la ley y sea llamado para rendir protesta, la mejor vía para hacerlo era por medio de la formalidad, pues la administración pública se maneja de esta manera, no a través de negociaciones entre particulares, aunado a que una cosa es que a los Linares les duela la pérdida del jefe de familia y otro asunto totalmente opuesto es el gobierno, el cual no puede ni debe paralizarse.

Quienes aconsejan a Vanessa Linares deberían haberle dicho que desde el inicio debieron proponerle a Vicente Rivera que se desistiera de asumir el cargo, poniendo sobre la mesa los argumentos que a dicha familia les parezcan los más correctos, ofreciendo algo, pues legalmente tiene todo el derecho de asumir el cargo, ya que formó parte de una planilla.

Es claro que Félix Linares conocía las reglas de la formalidad, si Vicente Rivera no cumplía requisitos de vecindad o afinidad no debió aceptarlo como presidente municipal suplente.

En la conferencia de prensa, Vanessa Linares dijo que la Fiscalía General de Justicia de Morelos investiga la muerte de su papá como un atentado, en virtud de que en otros momentos había sido objeto de este tipo de cosas, incluso reconoció que tenía enemigos.

Reveló que por estos motivos, Félix Linares siempre portaba un chaleco antibalas y utilizaba camioneta blindada, ya que sufría constantes amenazas de muerte, de distintos grupos delictivos, pero no especificó cuáles.

Incluso señaló que se inclinan más a que la muerte fue producto de un atentado porque Félix Linares era un experimentado piloto, al igual que la persona que lo acompañaba; además no era la primera vez que piloteaba una aeronave, y el sitio donde lo hacía goza de prestigio.

“Sé que mi padre tenía muchos enemigos pues en su lucha contra la tala ilegal, sus detractores eran talamontes, sin embargo tengo muchas dudas, inclusive he llegado a dudar de sus compañeros de fórmula porque a pesar de tener varias reuniones con el señor Vicente Rivera Fuentes, donde lo único que le pedimos fue que nos permitiera terminar los funerales de mi padre, haciendo caso omiso y dando una declaración firmada donde asegura que lo que le pasó a mi papá fue un accidente, algo muy riesgoso ya que ni nosotros tenemos elementos para asegurarlo”, dijo.

Por ello pidió a la Fiscalía de Morelos cite a declarar a Vicente Rivera, para que diga lo que sabe de la muerte de Félix Linares, pues calificó de preocupante que a dicho personaje le urja que le tomen tomen protesta como presidente, rompiendo con todos los protocolos de ley.

En este punto es importante subrayar que los protocolos de ley precisamente están muy claros. La Ley Orgánica Municipal establece que “para cubrir las faltas definitivas de los miembros de los ayuntamientos, serán llamados los suplentes respectivos”.

Y agrega que “si faltase también el suplente para cubrir la vacante que corresponda, la Legislatura, a propuesta del Ejecutivo, designará a los sustitutos”.

El único camino para que Vanessa Linares se convierta en alcaldesa para concluir la gestión que inició su padre es lograr que Vicente Rivera se desista de asumir el cargo y que el titular del Ejecutivo Estatal la proponga a la Cámara de Diputados. No hay otro camino, por ello quizá muestra desesperación y pretende involucrar al suplente en los hechos o por qué no, intimidarlo. Lamentable.

#### **Atajos**

**Por la derecha:** En la entrevista que el empresario mexiquense, Fernando Flores Fernández, dio a la revista “Líderes Mexicanos”, reconoce que tiene el sueño de darle más al país, desde Metepec, aplicando su experiencia como empresario y ayudando a la gente, en particular a los jóvenes, las mujeres y las amas de casa.

Con lo anterior confirma que sí tiene interés en Metepec, justo cuando diversos sectores políticos lo observan como un perfil interesante para los siguientes comicios.

Fernando Flores reafirmó que está por lanzar una iniciativa empresarial que lleva por nombre “Cómo sí”, cuyo objetivo es impulsar el emprendimiento de todos aquellos metepecuenses que quieren cumplir sus sueños, ya que por medio de una plataforma tecnológica y con acompañamiento directo se les ayudará a que descubran como pueden lograrlo. Interesante.

**Por la izquierda:** Aunque ha pasado desapercibido, llama la atención que Ariel García fue ratificado como director General de Talleres Gráficos de México, cargo que asumió durante el gobierno de Enrique Peña Nieto.

Ariel García es un personaje conocido en el estado de México, cercano al grupo que en otro momento estuvo identificado con el ex gobernador Arturo Montiel Rojas, quien por cierto también ocupó el cargo. Sustituyó a Luis David Fernández Araya, cuya salida no fue clara de la dependencia federal, donde además se llevaron a cabo diversos procedimientos de fiscalización.

Se trata de una dependencia muy relevante, por ello resulta interesante la permanencia del mexiquense Ariel García en el gobierno morenista de Andrés Manuel López Obrador.

**Por el centro:** Al respaldar la ejecución del Operativo Mochila Segura como una medida de prevención contra la violencia escolar, el presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem), Jorge Olvera García, explicó que “no vulnera las prerrogativas fundamentales de las y los estudiantes, siempre y cuando se lleve a cabo con base en el Protocolo para la ejecución del Operativo Mochila en el Estado de México», elaborado por la Comisión.

La Codhem aplica desde 2017 dicho Protocolo, fundamentado en el derecho que tiene toda persona a que se le garantice un ambiente sano, seguro y sin violencia, dentro de las instalaciones escolares y durante todo su desarrollo educativo. Es decir, salvaguarda los derechos humanos de la comunidad escolar, a la educación, a la intimidad, a la participación y el principio de interés superior de la niñez.

## COLUMNA COMENTARIOS

**AUTOR LUIS NOVELO**

**DIARIO DE MEXICO**

### Cuerpos de agua

La presa Madín en Atizapán de Zaragoza y el Lago de Guadalupe- que también es una presa-, son cuerpos de agua que tienen graves problemas de contaminación, por eso la necesidad de trabajar en su limpieza. Sin embargo, en el caso del Lago de Guadalupe, en Cuautitlán Izcalli, las autoridades municipales pidieron el apoyo de los municipios vecinos, cuyas aguas desembocan ahí también. Los vecinos son Nicolás Romero y Atizapán de Zaragoza, cuyo apoyo se requiere para evitar la muerte de cientos de aves migratorias, desgracia ocurrida apenas en diciembre del año 2019. De hecho hay la idea por parte del gobierno izcallense de pedir apoyo a Canadá para evitar la muerte de estas aves migratorias...La alcaldesa de Jilotzingo, **Evelyn Mayén**, quedó bajo sospecha al interior del PAN mexiquense, debido a que ya es un secreto a voces el nexo de su tesorero **Pedro Hernández** con MORENA, partido con el que al parecer buscaría ser candidato en a la alcaldía del municipio que hoy gobierna la panista en el año 2020. La joven alcaldesa **Evelyn Mayén** mantiene a este personaje desde la anterior administración junto a la subtesorera, posiciones que al parecer son del priista Carlos Iriarte y del panista **Óscar Sánchez**...Ayer publicamos por error que los estudiantes mexiquenses estarían exentos de pagar pasaje en el servicio público, cuando en realidad estarán exentos del descuento autorizado a las tarifas del transporte público. Sería ideal que no pagaran pasaje para ir a la escuela, pero los transportistas jamás accederían a tan descabellada idea...Los que se pusieron muy contentos con sus nuevos uniformes fueron los bomberos de Ecatepec, quienes aseguraron que nada los detendrá porque sus equipos nuevos de protección personal son de la más alta tecnología y "Nada los detendrá". El alcalde **Fernando Vilchis** entregó más de 120 equipos de protección, y recordó que, en enero de 2019, al tomar posesión la actual administración municipal, "no tenían ni cubetas" para sofocar incendios.

## COLUMNA SE COMENTA

**DIARIO MILENIO**

QUE en el Estado de México se seguirá con atención el desenlace del enredo en que se convirtió la transformación de Seguro Popular al Insabi, pues el "antiguo" sistema atendía a aproximadamente 7.1 millones de mexiquenses. Esta entidad aportaba hasta 13 por ciento de los usuarios registrados en todo el país. No es cosa menor, pues, y aunque el gobierno estatal ha tratado denodadamente de entre en sintonía con los planes federales, la salud pública no es cuestión de "prueba y error", hay mucho en juego.

QUE Vanessa Linares, la hija del extinto alcalde de Ocuilan, Félix Linares, en una conferencia de prensa ayer tendió un envenenado anzuelo al afirmar que la muerte de su padre pudo no ser un accidente y que las autoridades deberían llamar a declarar al profesor Vicente Rivera, el alcalde suplente, por la "sospechosa urgencia" de tomar el cargo que por ley le correspondería. Sería bueno que, si tiene algún indicio firme, lo presentara con sustento ante quien corresponda, para no hacer perversas insinuaciones

Lo malo del asunto es que el susodicho suplente, que ciertamente alega su derecho a ocupar el cargo, cayó redondito señalando que él estaría en disposición de declarar en la investigación. No se ayuda a sí mismo, al meterse con esa cándida expresión en el terreno de las especulaciones, que independientemente de lo que dicte la ley, Juan Pueblo, ese al que aspira a gobernar, juzga de manera implacable

QUE por si faltara algo para calentar la grilla mexiquense rumbo al 2021, este año deberán renovarse tres espacios en el Consejo General del Instituto Electoral de la entidad, por la salida de los consejeros Guadalupe González, Saúl Mandujano y Miguel Ángel Hernández, quienes cumplen ya seis años al frente del cargo. A ver cómo se ponen los jaloneos entre los partidos, que buscan y defienden su tajada en el consejo. En lo que hace al consejero presidente, dejará su espacio hasta el 2021, que se espera será ampliamente peleado por el tiempo de quien estará al frente del instituto hasta el 2028



 PAN Estado de México  @pan\_edomex

**Síntesis Informativa**  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

